

## Guarda Río

**Principal Líder Comunitario:** Sra. Cynthia Manfred

Saludos a todos, celebrando esta asamblea tan nutrida hoy 6 de diciembre del 2025!

Y agradeciendo al Comité de Vecinos en Defensa del Rio Piedras que movilizan y logran estas asambleas tan necesarias.

El Comité ha invitado a varios grupos de la Coalición Comunitaria de la Cuenca de Rio Piedras. De entre ellos, Represento aquí a Guarda Rio, quien reúne a vecinos de Jardines Metropolitanos, University Gardens, Villa Nevárez, Hyde Park y Santa Ana, además de representantes de la cuenca y otros amantes del rio. La cohesión más inmediata se mantiene a través del chat WhatsApp Guarda Rio, mientras que el foro más amplio ocurre en la página de FB Amigos del Rio Piedras –

La experiencia de estos años nos ha mostrado que los énfasis y acciones diferentes de varios grupos, hacia un fin enriquecen la efectividad del resultado. Aunque en general operamos por separado, desde nuestras fortalezas; al unirnos surte un efecto multiplicador.

En respuesta inmediata al espanto que nos causó toparnos con maquinaria gigante horadando NUESTRA bella ribera, desestabilizando los márgenes y lastimando los árboles -para lo que resultó ser pruebas de suelo (sin previo aviso, y con potestad desconocida); Guarda Río inicia la Página FB en el 2020. Semanas después aparece el rótulo infame de Deslinde a nombre DRNA, que fue instalado ya vencido el período de comentarios...Y así comenzamos la marcha...a indagar de que se trataba esto y sus implicaciones.

Durante el transcurso de 5 años, aunque se ha laborado mucho y se han dado varias batallas, el asunto continúa siendo una guerra contra la secretividad, la falta de información completa y al día, incongruencias en posturas gubernamentales por parte del MSJ, incongruencias en los análisis y conclusiones del proyecto mismo por parte de USACE, la invisibilidad tras la que se esconde nada menos que el DRNA patrocinador local del proyecto, y notablemente la imposibilidad de que a las comunidades se les reconozca el poder de la participación real.

Como ejemplo: las reuniones con las comunidades que USACE finalmente accedió tener por un tiempo, no pasaban de ser relaciones públicas hermoseando un proyecto ya planchado en otras esferas de poder. Lejos de las manos de las comunidades.

El estado, a través del DRNA, su contratista USACE y su habilitador el MSJ no muestran rubor para imponernos a la trágala un proyecto que trastoca seriamente nuestras vidas de aquí a futuro.

Las vidas junto a los Contratos 6 y 5, 7 y 3, los contratos 4 del Proyecto mal llamado Rio Puerto Nuevo Flood Mitigation Project. Pero también las vidas de otras partes de la cuenca vecinas del Rio Piedras y de sus 27 tributarios, desde Caimito y Cupey hasta la desembocadura en el Estuario de la Bahía de San Juan.

Porque este rio que los poderes del estado ven a menos es el corazón natural dador de vida de San Juan. Un rio milagro que resistiendo el ahorcamiento de la urbe más densa

de Puerto Rico mantiene aún sus funciones naturales y sus especies en su ruta ininterrumpida de monte a mar. Un rio cuyo cauce, a pesar de todo, todavía no ha sido canalizado en concreto. Un rio que sostiene con valor todas las especies acuáticas de la Isla mientras su bosque ribereño en contacto directo con su rio da hogar y paso a la biodiversidad terrestre de PR. Un rio que enriquece acuíferos de la ciudad. Este rio mucho aguanta: pero canalizar un segmento importante del rio le daría una estocada mortal.

Guarda Rio ha visto como herramienta indispensable para intentar salvar al rio- actuar en pro de su visibilización.

El RIO PIEDRAS yacía olvidado por muchos, entre la madeja de brea y cemento que habíamos creado desde los 1950 a todo su alrededor.

Y convencidos de que para proteger hay que amar, y para amar hay que conocer: dentro del contexto ambientalista y de resiliencia ante el Cambio Climático hemos perseguido la siguiente línea:

Por resaltar servicios ecosistémicos a la zona- (que son los beneficios diversos que la naturaleza da al ser humano)-y ofreciendo un acceso fácil al rio, Rescatamos un sector de la ribera Galileo, que sembramos y mantenemos fielmente hace 5 años, marcado con el rotulo rosado: Corredor Ecológico del RP, proyecto comunitario. (técnicamente el rio y su ribera son conectores o corredores ecológicos, pero hacemos alusión a terrenos protegidos por la Ley del Corredor Ecológico de San Juan, colindantes a nuestra franja de rio).

Por el valor que tiene todo el rio y su ribera de ser un corredor de biodiversidad del Municipio, (un hotspot de biodiversidad urbana), damos recorridos de naturaleza, incorporando aveces actividades de otras organizaciones que hacen muestreo de peces, camarones, macro y micro invertebrados.

Creamos una buena exhibición itinerante referente al rio .

Por ser un espacio de encuentro y respiro que fortalece el tejido comunitario, donde se busca salud, paz y belleza hacemos actividades culturales, celebrativas y de expresión comunal. Algunas resultando en demonstraciones creativas en oposición al proyecto

Por la responsabilidad de cuidar nuestro recurso, de lo que viene de aguas arriba, a lo que va hacia el mar, y lo que producimos localmente, se llevan a cabo limpiezas de río y ribera. Y. nos mantenemos vigilantes de cualquier señal de derrame de sustancias contaminantes.

Para mantener el tema vigente visitamos los medios. Para sugerir nuevos modelos de política pública y cuestionar las agencias pertinentes iniciamos y participamos en vistas camerales. Trabajamos 2 proyectos de Ley en espera de someterse. Presentamos el asunto a fondo a diversos contendientes a la alcaldía en periodo pre-eleccionario.

Exaltamos la voz que nos acallan, pero necesitamos poder.

Un proyecto anquiloso de los 80 que pensábamos debía ser reevaluado fuera de las sombras y al alcance de nuestras manos, en realidad debe ser simplemente echado a un lado. Lo que se debe reevaluar es la política pública de manejo sostenible de la hidrología de la cuenca. Avanzar hacia un plan integrado de municipio a la altura del siglo 21. Porque la canalización NO es la Manera!!!! Lo evidencia la ciencia, lo demuestran otros países que descanalizan y reverdecen. Lo sabemos los vecinos que observamos a través del tiempo. La canalización No es la manera!

Si tan leales se sostienen en el respaldo al proyecto entendemos lo justo es que nos prueben que este proyecto es una buena idea. No estamos conformes con lo que DRNA resolvió en los 80! Gobierno Estatal a través del DRNA, MSJ, Pruebenle a las comunidades y a los científicos del patio que este es un buen proyecto para todo San Juan. Estamos seguros de su fracaso.

Y, mientras, entre tareas diversas que nos esperan a las comunidades de la cuenca. Guarda Río le recuerda a los **vecinos** el valor del voto silente pero diario y visible desde sus casas. **¡¡Rotulen!!**

Mensaje largo, o mensaje corto. El punto es:

**NO A LA CANALIZACION DEL RIO PIEDRAS.**

*( un rotulo pequeño de 7 x 30 pulgadas estará disponible por 6.00)*

Defendamos nuestro derecho al paisaje y a nuestro bienestar junto al valioso Río Piedras.